

**Interpellation Schrepfer-Sevelen / Lemmenmeier-St.Gallen (49 Mitunterzeichnende):
«Gerechtigkeit für die Polizeibeamten Karl Zweifel und Christian Dutler**

Wie dem Werdenberger Jahrbuch 2006 zu entnehmen ist, wurden die beiden Polizeibeamten Karl Zweifel und Christian Dutler anfangs 1939 wegen «Emigrantenschmuggels» entlassen. Sie hatten als Fluchthelfer viele Verfolgte vor dem sicheren Tod gerettet und Menschlichkeit über formales Recht gestellt.

Dutler und Zweifel taten an den Grenzstationen von Altstätten und Buchs bzw. in Pfäfers Dienst. Als Hitler im März 1938 Österreich annektierte, versuchten tausende Flüchtlinge, darunter viele Jüdinnen und Juden, übers Rheintal in die Schweiz zu gelangen. Dutler und Zweifel waren in einem heimlichen Fluchthelferring aktiv, der von Werner Stocker, dem Zentralsekretär der SPS in Zürich, unter Billigung des zuständigen Regierungsrats Valentin Keel aufgezogen worden war. Der Trick, den die beiden Landjäger anwandten, beruhte auf gefälschten Passierscheinen.

Im Dezember 1938 erwischte die österreichische Polizei Karl Zweifel. Darauf wurden Zweifel und Dutler inhaftiert und verloren unter der Anklage des «Emigrantenschmuggels» ihre Stelle. Ausserdem gerieten die beiden Landjäger in den Strudel einer politischen Affäre des rechten Vaterländischen Verbandes (SVV) gegen die Wiederwahl von Valentin Keel. Der angegriffene Regierungsrat bestritt nun vehement die Angabe der beiden Beamten, mit indirekter Billigung des Magistraten gehandelt zu haben.

Die Strafuntersuchung gegen Dutler, Zweifel und Stocker – zuerst vom Bezirksamt Werdenberg und dann direkt von der Staatsanwaltschaft geführt – wurde nach fast zwei Jahren aus offenkundig politischen Gründen eingestellt. Dies obwohl die beiden Landjäger ihre «Delikte» zugegeben hatten. Sie entgingen damit einer formellen Strafe, nicht aber der sozialen Ächtung. Als Inhaftierte und Angeschuldigte wurden sie fortan gemieden und waren verfeimt. Die Familien hatten ein hartes Schicksal zu erleiden, genauso wie der aus dem Dienst entlassene Polizeihauptmann Grüninger.

Im Gegensatz zu Grüninger, der 1995 rehabilitiert wurde, blieben die beiden mutigen Fluchthelfer ganz im Schatten der Geschichte. Sie können auch nicht vom Rehabilitationsgesetz des Bundes profitieren, da gegen sie kein Urteil ausgesprochen wurde, das man nachträglich aufheben könnte. Diese Ungerechtigkeit liesse sich – wie im Werdenberger Jahrbuch mit Blick auf die Haltung in der Bevölkerung gefordert – durch eine offizielle Wiedergutmachung wenigstens in Form einer Ehrenerklärung (politische Rehabilitierung) teilweise beseitigen.

Ich bitte die Regierung um Beantwortung der folgenden Fragen:

1. Teilt die Regierung die Auffassung, dass die beiden st.gallischen Polizeibeamten Karl Zweifel und Christian Dutler in ihrer Tätigkeit als Fluchthelfer in hohem Masse menschliches Handeln bewiesen haben?
2. Anerkennt die Regierung die Ungerechtigkeit, dass die beiden mutigen Beamten bis heute nicht rehabilitiert wurden, denn auch sie hatten für ihr menschliches Handeln schwere Nachteile in Kauf zu nehmen?
3. Ist die Regierung bereit, den selbstlosen Einsatz für Flüchtlinge anzuerkennen und eine offizielle Wiedergutmachung wenigstens in Form einer Ehrenerklärung zu leisten? »

20. Februar 2007

Schrepfer-Sevelen

Lemmenmeier-St.Gallen

Ackermann-Fontnas, Altenburger-Buchs, Baumgartner-Flawil, Baumgartner-Gams, Blöchli-Moritz-Abtwil, Blumer-Gossau, Boesch-St.Gallen, Bosshart-Altenrhein, Brunner-St.Gallen, Büeler-Flawil, Denoth-St.Gallen, Dudli-Werdenberg, Engeler-St.Gallen, Erat-Rheineck, Etter-Buchs, Falk-St.Gallen, Fässler-St.Gallen, Frick-Salez, Gadiant-Walenstadt, Gähwiler-Buchs, Gemperle-Goldach, Gilli-Wil, Graf Frei-Diepoldsau, Grob-Necker, Gschwend-Altstätten, Gysi-Wil, Hartmann-Flawil, Hermann-Rebstein, Huber-Rorschach, Keller-Uetliburg, Kendlbacher-Gams, Kofler-Schmerikon, Kündig-Rapperswil, Ledergerber-Kirchberg, Mettler-Wil, Möckli-Rorschach, Müller-St.Gallen, Nufer-St.Gallen, Oppliger-Frümsen, Probst-Walenstadt, Ricklin-Benken, Rutz-Flawil, Schlegel-Grabs, Schmid-Gossau, Tinner-Azmoos, Tsering-St.Gallen, Walser-Sargans, Walser-Vilters, Wang-St.Gallen